

# Propuesta de activación de una Convención Ciudadana sobre Vivienda en España

Procesos Deliberativos para el diseño  
de Políticas Públicas

*Para: V Plan de  
Gobierno Abierto*

Una iniciativa de:

deliberativa

gobierno  
transparente

Con la colaboración de:

DEMOCRACIA

Red  
Rede  
DELIB



# La ola deliberativa

La **Ola Deliberativa** es una corriente práctica y transformadora que está tomando fuerza en sociedades y gobiernos de todo el mundo.

Persigue **mejorar la democracia** mediante la **implicación de la ciudadanía** en la toma de decisiones de las políticas públicas, usando herramientas específicas a través de **procesos deliberativos**.

La Ola Deliberativa es una tendencia internacional para abordar dilemas políticos

# Procesos deliberativos

## ¿Cómo funcionan?

### Los procesos deliberativos

(Convenciones Ciudadanas, Asambleas Ciudadanas, Jurados o Paneles Ciudadanos) son procesos impulsados por Gobiernos, Parlamentos o entidades para tomar decisiones sobre temas complejos, responder a **dilemas políticos** o a cuestiones de largo plazo con la **participación de la ciudadanía**, permitiendo así tomar decisiones con una **mayor legitimidad social**.

**01** La ciudadanía se activa mediante un **sorteo cívico** que genera un grupo aleatorio de personas que **representa la realidad sociodemográfica** de su territorio.

**02** Se proporciona al grupo el tiempo, la **información y los recursos** necesarios para aprender y deliberar.

**03** Se elaboran de manera colectiva, recomendaciones -y **respuestas concretas**- sobre un dilema específico.

En nuestro país **la vivienda** se perfila como uno de los dilemas políticos prioritarios de la agenda política para la presente legislatura. Se trata de un tema central, de gran importancia para la ciudadanía, que necesitaría de un acuerdo amplio **entre partidos políticos**, acuerdo que parece difícilmente alcanzable.



Por eso, se propone activar una **Convención Ciudadana sobre Vivienda** en España que permita generar un **contexto para generar acuerdos** en torno a las **políticas públicas de vivienda**.



# Datos y temáticas

Según cifras de las OCDE, hasta el 2023 se han realizado más de **750 Convenciones Ciudadanas en el mundo**, a nivel local y regional.

Los **temas que se han tratado** hasta la fecha en la península ibérica son: el clima, la salud mental, la juventud o la mejora de la democracia, la relación de la ciudadanía con el gobierno, la acogida de personas migrantes y el trabajo en las escuelas.



## ESPAÑA

El Gobierno de España impulsa en la legislatura 2019-2023 la **Asamblea Ciudadana por el cambio climático** para ofrecer a los ciudadanos la oportunidad de intervenir de manera innovadora en el debate sobre cuáles deben ser los caminos a recorrer para frenar el cambio climático. Recomendaciones de la Asamblea.

## FRANCIA

En Francia se ha organizado una **Convención Ciudadana** sobre el final de la vida impulsado por el Presidente Emmanuel Macron entre 2022 y 2023. Esta Convención realizó las siguientes **recomendaciones al Gobierno:** Recomendaciones de la Asamblea.

## IRLANDA

En Irlanda, se celebran Asambleas ciudadanas desde 2013. Están **integradas en el sistema político**, con vínculos con el Parlamento y el Gobierno. La última se celebró en el 2023 sobre el consumo de drogas. Más información aquí.

## BÉLGICA

El 2019 **todos los partidos** del Parlamento de Bélgica Oriental votaron para crear un Consejo Ciudadano y una Asamblea Ciudadana con el objetivo de proporcionar a la ciudadanía una voz permanente en el proceso de toma de decisiones. Se trata de la tercera institución democrática fundamental junto con el Parlamento y el Ejecutivo.

Se pueden conocer otros ejemplos de Convenciones Ciudadanas o procesos deliberativos organizados en España y Portugal en las páginas Web de la **Red Delib** y de **Deliberativa.**

# Proceso de trabajo

En este marco, se propone al Congreso de los Diputados y al Gobierno del Estado impulsar una **Convención Ciudadana sobre la Vivienda**.

El primer paso para facilitar la puesta en marcha de la misma ha sido organizar un **taller con personas expertas en vivienda que defienden distintas posiciones** sobre las políticas públicas de vivienda en España, para que se pusieran de acuerdo sobre **los retos y dilemas centrales** que se deberían abordar en este futuro panel.

Las **personas** que han participado en el taller organizado por Deliberativa han sido Alejandro Inurrieta, Beatriz Toribio, Jaime Palomera y Sergio Nasarre; han hecho una propuesta de pregunta que se podría plantear a una Convención Ciudadana, para llegar a una serie de recomendaciones que se podrían implementar mediante de políticas públicas. Se presenta su propuesta a continuación.



# Dilema y propuesta de pregunta

“La Constitución española recoge el derecho a una vivienda digna y adecuada para todas las personas. Sin embargo, esto está lejos de cumplirse, en todos los territorios y para todas las personas.

Los motivos son muy diversos: la persistente crisis iniciada a nivel mundial en 2007, la inestabilidad y los bajos sueldos de nuestro sistema laboral, la desigual distribución de las oportunidades laborales en la geografía, los diferentes usos que se les da a las viviendas, la falta de vivienda construida y disponible, el importante déficit de vivienda social, vivienda asequible, el precio de la vivienda tanto en alquiler como en compra, entre otros muchos motivos.

Por otro lado, gran parte de la vivienda y del suelo son bienes privados, también amparados por la Constitución. El Estado debe garantizar el derecho a una vivienda digna y adecuada para todas las personas, a la vez que compatibilizarlo con los derechos de los propietarios de las mismas”.



Para garantizar los derechos constitucionales de todas las personas a la vivienda junto con el derecho a la propiedad, **qué políticas públicas y/o regulaciones deberían aplicarse**, en relación a (por orden de prioridad):

- El uso y desarrollo del suelo
- El acceso, tenencia y uso de la vivienda
- La construcción y distribución de vivienda pública y privada

# Siguientes pasos a seguir



Contacto con las **Organizaciones de la Sociedad Civil, entidades y empresas** involucradas en el tema de la vivienda



Contacto con las organizaciones políticas que componen la **Comisión de Vivienda** en el Congreso de los Diputados



Organización de **eventos que contribuyan** a la difusión de los procesos deliberativos, a su implantación estructural en el Parlamento y el Gobierno así como el impulso de una Convención Ciudadana sobre Vivienda en España



**Formalizar los apoyos** a la organización de una Convención Ciudadana en España

